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E D I T O R I A L E

SEMPRE INSIEME PER IL NOSTRO PAESE 

Cari concittadini,
in questo numero del notiziario troverete numerose notizie relative nuovi interventi che interesseranno la 
vita del nostro paese. 
Grazie all’accordo fatto con i comuni aderenti al progetto di Museo Diffuso del Risorgimento, sarà ora pos-
sibile con un unico biglietto, spendendo meno, visitare l’Ossario di Custoza, le Sale espositive presso le ex 
scuole elementari di Oliosi,  il Castello Scaligero e palazzo Bottagisio a Villafranca. Luoghi affascinanti del 
nostro territorio che raccolgono la storia del Risorgimento Italiano.
Con soddisfazione possiamo comunicare che a Sommacampagna è nata una comunità energetica (CER): 
il nostro comune, primo in Veneto, ha ottenuto il parere positivo dalla Corte dei Conti - Sezione Regionale 
di Controllo, per poter dar via a questa iniziativa che porterà  benefici ambientali, oltre che economici per 
i cittadini che vi aderiranno.
Proprio mentre il notiziario va in stampa riceviamo conferma della prossima riapertura del dispensario 
farmaceutico a Custoza, un importante servizio che ritorna nella frazione.
Nei prossimi mesi saranno molti i cantieri che prenderanno il via, in particolare ci saranno diversi inter-
venti per migliorare la viabilità ed il rifacimento della Piazza della Repubblica a Sommacampagna che  
potrebbero creare qualche disagio, chiediamo comprensione per questo, convinti che questi piccoli disagi 
saranno largamente compensati alla fine dei lavori.
Auguro buon lavoro al nuovo consiglio comunale dei ragazzi, recentemente eletto, che vede impegnati in 
prima fila giovani delle scuole medie, studenti carichi di entusiasmo, che si sono messi a disposizione per 
fare un’esperienza di responsabilità civica. 
Continua l’impegno nell’abbattere le barriere architettoniche, che limitano  la mobilità delle fasce più debo-
li della popolazione. Stiamo attuando diversi interventi in punti che a seguito di studi condotti sono stati 
individuati prioritari (in prossimità di scuole, servizi pubblici, aree verdi ecc.)
Permettetemi una piccola digressione. Nei primi giorni di quest’anno mi sono commosso nel vedere come 
la nostra comunità si è unita e ha cercato di dare una mano nelle ricerche di una signora anziana che aveva 
smarrito la strada di casa. Persone di ogni fascia di età hanno cercato di dare il proprio contribuito alle ricer-
che. Ritengo il merito di essere riusciti a riportare la Signora Rosa dai suoi parenti vada condiviso tra tutti, 
un risultato frutto anche di una comunità viva e coesa che nel momento del bisogno cerca di dare il proprio 
aiuto a chi è in difficoltà. Il nostro Comune è una bella realtà, fatta di tanto volontariato, di associazioni e 
parrocchie che lavorano tra la gente e per la gente, fatta di aziende ed imprenditori che sanno fare impresa 
con un occhio di riguardo al territorio e alle persone che il territorio lo vivono. Credo che il successo ed 
i molti risultati raggiunti nei più svariati campi si basino su questo tessuto sociale forte e molto legato al 
territorio, che nei momenti di difficoltà sa far squadra. 

              I L  S I N D A C O

         
      Fabrizio Bertolaso
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CERIMONIA PER IL 50°, 60° 
E 70° ANNIVERSARIO DI 
MATRIMONIO

Domenica 11 febbraio si è tenuta presso la Sala Affreschi del 
Municipio la cerimonia degli anniversari di matrimonio dedi-
cata alle coppie che si sono sposate nel 1954, 1964 e 1974, in 
tutto ben 84 coppie. 
Tra le coppie invitate sessantatré hanno festeggiato le nozze 
d’oro, venti coppie sono sposate da 60 anni e una coppia ha 
celebrato il matrimonio ben 70 anni fa, nel 1954.

Le numerose coppie intervenute alla cerimonia hanno accolto 
con entusiasmo ed emozione l’invito dell’Amministrazione Co-
munale che, attraverso questa ricorrenza, vuole ringraziare per-
sonalmente i coniugi che hanno raggiunto questo importante 
traguardo e che con il loro esempio di vita hanno contribuito 
allo sviluppo della nostra comunità.
Al termine della Santa Messa celebrata presso la Chiesa Par-
rocchiale di Sommacampagna il Sindaco e l’Assessore Principe 
hanno incontrato le coppie intervenute, presso la Sala Affreschi 
del Municipio. 
Ogni coppia è stata omaggiata con una pergamena ricordo che 
esprime l'ammirazione e la rico-
noscenza del Comune verso chi 
ha saputo vivere insieme una 
storia di condivisione lunga più 
di 50 anni.
“L’augurio che mi sento di fare ai 
nostri giovani, è quello di guar-
dare con altrettanta speranza e 
positività al futuro. Queste cop-
pie, capaci di sorridersi e tenersi 
per mano dopo così tanti anni, 
sono un patrimonio della nostra 
comunità“ ha dichiarato il Sinda-
co del Comune di Sommacampa-
gna Fabrizio Bertolaso.

Incontrare personalmente le cop-
pie che hanno raggiunto questo 
importante traguardo rappresen-
ta una preziosa occasione per co-
noscere momenti di vita familiari 

e personali che talvolta i coniugi hanno il piacere di condividere 
con il Sindaco, a testimonianza del loro impegno matrimoniale.
Una cerimonia molto partecipata che ha coinvolto tutto il ter-
ritorio comunale: ventisei coppie risiedono a Caselle, otto a 
Custoza e cinquanta a Sommacampagna come sottolineato 
dall’Assessore alla Cultura, Eleonora Principe  “Bel momento 
per rimarcare l’importanza della famiglia come nucleo fon-
dante della società. L’amministrazione in questi anni ha voluto 
favorire iniziative che mettano al centro le persone, perché la 
storia di ciascuno di noi crea le diversità che danno vivacità al 
nostro tessuto sociale”. 

 “Cerimonia Anniversari di matrimonio – anni 1954 - 1964 – 1974” 
presso la Chiesa Parrocchiale di Sant’Andrea
(foto gentilmente concessa dal fotografo Mario Volani)

D I  A N T O N E L L A  A M B R O S I

A M M I N I S T R A Z I O N E
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LE PIETRE D'INCIAMPO

Le Pietre di inciampo sono un progetto monumentale europeo 
per tenere viva la Memoria di tutti i deportati nei campi di con-
centramento e di sterminio nazisti che non hanno fatto ritorno 
alle loro case. Progetto nato nel 1995 in Germania (Stolperstein 
è il nome originale) ideato dal tedesco Gunter Demnig, con del-
le precise regole. 
Consistono in un piccolo blocco quadrato di pietra (10 × 10 
cm), ricoperto di ottone lucente, posto davanti la porta della 
casa nella quale ebbe ultima residenza un deportato nei cam-
pi di sterminio nazisti: ne ricorda il nome, l’anno di nascita, il 
giorno e il luogo di deportazione, la data della morte.

A Sommacampagna, in seguito al lavoro di ricerca per ricostru-
ire le storie degli ex Internati Militari, si è appreso che sono 13 
i cittadini internati nei lager nazisti che non hanno fatto ritor-
no alle loro case. Da aprile 2021 è iniziata una fitta corrispon-
denza con l’ANED (Associazione Nazionale Ex Deportati) per 
conoscere le modalità per poter richiedere la posa delle Pietre 
d’inciampo anche nel nostro Comune, oltre ad un dialogo con 
le insegnanti della scuola media, per poter condividere questo 
progetto.
Nel 2022 il Consiglio Comunale si è espresso a favore dell’ini-
ziativa, dando di fatto sostegno al percorso intrapreso.
L’Assessorato alla Cultura ha lavorato spalla a spalla con l’ANED 
per ricostruire le storie dei 13 cittadini di Sommacampagna e 
per individuare la loro ultima residenza.
Nel frattempo, le classi 3^ A e 3^ H della scuola secondaria 
Don Milani di Sommacampagna, nell’ambito del progetto Dise-

gnare il Futuro, hanno condotto un approfondimento che por-
terà alla realizzazione di un percorso tematico, tradotto anche 
in lingua, con le biografie dei 13 cittadini. Molte di queste sto-
rie sono state loro narrate direttamente dai familiari dei caduti, 
in interviste ricche di emozione, sia per gli intervistati, sia per i 
ragazzi e le ragazze. Altre storie sono state ricostruite grazie alla 
documentazione d’archivio.
Il percorso si snoda tra il capoluogo e le due frazioni e apprez-
zabile da aprile 2024.

A Sommacampagna:
• Angelo Bellorio, via Rimembranza 11
• Vittorio Bonomi, via Dossobuono, all’intersezione con la 

stradella che conduce a corte Pezzette
• Luigi Castioni, via Cesare Battisti 21
• Bruno Marchiori, via Pigno 4
• Giovanni Miglioranzi, via Rezzola, nei pressi della fermata 

dell’autobus vicino a corte Terruia
• Bruno Pasqualotto, piazza Castello 12
• Giuseppe Raspa, via Carrari 48
• Achille Serpelloni, piazza Roma 4
• Alessandro Zulian, via Cesare Battisti 49

A Caselle:
• Ruggero Toffalini, via Verona 38

A Custoza:
• Benigno Aldegheri, via Valle Molini 23
• Bruno Fasoli, via Ossario 2
• Ernesto Polato, via Custoza 20 – località Due Palme

D I  E L E O N O R A  P R I N C I P E

C U LT U R A

Assessora alla Cultura, Biblioteca, Promozione del Territorio e del Paesaggio
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MUSEO DIFFUSO  
DEL RISORGIMENTO  
AREA ALTO MINCIO
AL VIA L’ACCORDO PER IL BIGLIETTO UNICO 
INTEGRATO TRA I COMUNI DI SOMMACAMPAGNA, 
CASTELNUOVO DEL GARDA E VILLAFRANCA

Un importante risultato delle iniziative e del gran lavoro svolto 
in occasione del 150° anniversario delle Battaglie di Custoza, 
è senza dubbio la nascita del MUdRI – Museo Diffuso del Ri-
sorgimento, suddiviso in 10 aree e diretto alla promozione del 
patrimonio storico culturale e paesistico, legato a questi avveni-
menti, nei 42 Comuni aderenti.

Il Comune di Sommacampagna, promotore dell’iniziativa, rien-
tra nell’Area Alto Mincio, insieme ad altri 14 Comuni con i qua-
li, grazie ad un protocollo d’intesa, sta lavorando per diffondere, 
in modi diversi, la conoscenza di un periodo storico fondamen-
tale nelle vicende italiane ed europee. 
Il progetto “MUdRI – Visitare la storia” ha visto la creazione di 
una vera e propria mappa dei luoghi risorgimentali visitabili 
nell’area Alto Mincio, la creazione e gestione di pagine social 
dedicate, l’ideazione di una cartolina da distribuire nei campeg-
gi della sponda veronese del Lago di Garda, tutto con l’intento 
di attrarre ed interessare al territorio un numero sempre cre-
scente di turisti e di visitatori in genere.
In quest’ottica i Comuni di Sommacampagna, Castelnuovo 
del Garda e Villafranca di Verona hanno reso ancora più saldi 
i loro rapporti, con l’intento di rafforzare l’immagine turistica 
dei relativi territori e le azioni negli anni intraprese attraverso 
la creazione ed adesione ai sistemi “Terre del Custoza” e “Mudri 
Area altro Mincio”, istituendo un biglietto unico integrato per 
l’accesso, a tariffa agevolata, ad alcuni siti storico culturali.
Nello specifico i luoghi interessati sono l’Ossario di Custoza a 
Sommacampagna, il Castello Scaligero e Palazzo Bottagisio a 
Villafranca e le Sale espositive presso le ex scuole elementari 
di Oliosi a Castelnuovo del Garda. In ognuno di questi luoghi 
sarà presto possibile acquistare il biglietto integrato di ingres-
so: il visitatore corrisponderà nel primo sito visitato l’impor-
to del biglietto normale di ingresso, che darà diritto, previa 
esibizione dello stesso, all’accesso a tariffa ridotta negli altri 
luoghi indicati. 

Oltre a questo biglietto speciale sono state introdotte altre 2 no-
vità con l’intento di incrementare le visite: il biglietto “Famiglia” 
(adulti + minori) ad un prezzo totale di € 10,00 e l’ingresso gra-
tuito per i residenti nel Comune di Sommacampagna, la prima 
domenica di ogni mese.

Con l’occasione ricordiamo anche le altre tipologie di biglietto 
di ingresso: 

da 0 a 6 anni ................................................. ingresso gratuito
dai 7 ai 18 anni, over 65 ............................................... € 3,00
dai 19 ai 64 anni ............................................................. € 4,00
comitive – minimo 15 persone ......................... € 3,00 cad.

Soci FAI – FIAB VERONA – TCI – CTG 
con tessera valida per l’anno in corso ........................ € 2,00

É inoltre prevista la possibilità di usufruire di interessanti visite 
guidate, in italiano ed in inglese, corrispondendo, in aggiunta 
al biglietto di ingresso, un sovrapprezzo di € 4,00 a persona. 

D I  L U C I A  F E R R AT E L L O

C U LT U R A

Assessora alla Cultura, Biblioteca, Promozione del Territorio e del Paesaggio: Eleonora Principe 
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LE MEDAGLIE D’ONORE  
A SOMMACAMPAGNA

Nel 2019 il Comune di Sommacampagna ha aperto l’Archivio 
Storico Comunale, dandogli una sede e dei locali per la consul-
tazione, presso Villa Venier.
Dalle carte d’archivio sono spuntati elenchi di cittadini somma-
campagnesi internati nei lager nazisti: elenchi incompleti, con 
alcuni errori, ma di estremo interesse per la storia del nostro 
paese e delle sue persone.
L’Assessorato alla Cultura ha quindi avviato un lavoro di ricer-
ca, coinvolgendo anche cittadini volontari, per rintracciare i 
discendenti degli internati e per raccogliere informazioni, do-
cumenti, materiale utile a ricostruirne la storia. Ne è nato un 
elenco di più di 300 uomini che l’8 settembre 1943 dissero “no” 
al nazismo e alla Repubblica sociale italiana, su una popolazio-
ne che contava poco meno di 6mila abitanti.
Appreso dell’iniziativa del Governo che riconosce le Medaglie 
d’onore agli ex internati militari, a febbraio 2020 si sono resi 
pubblici gli elenchi con i nominativi dei soldati e si sono con-
tattate le famiglie.
L’iniziativa è stata naturalmente estesa anche ai cittadini, i quali 
familiari non erano di Sommacampagna, che spontaneamente 
hanno chiesto all’assessorato alla cultura assistenza nella ricer-
ca storica.
Nell’arco di tre anni di lavoro incessante, sono all’incirca 100 
le famiglie che hanno richiesto e qualcuno già ottenuto la Me-
daglia.
La prima attribuzione è avvenuta durante la pandemia, il 27 
gennaio 2022, quando il Prefetto di Verona ha delegato il Sin-
daco Fabrizio Bertolaso nella consegna di 19 Medaglie d’onore 
presso la sede municipale di Palazzo Terzi. Dal 2023 la ceri-
monia è tornata nel capoluogo provinciale, a Verona presso il 
Palazzo della Gran Guardia, seguita da un secondo momento 
di raccoglimento ufficiale a Sommacampagna, per potersi strin-
gere come comunità attorno alle famiglie, che dopo anni hanno 
scoperto memorie fino ad allora sconosciute dei loro cari.
Per poter richiedere la Medaglia è necessario reperire delle in-
formazioni storiche che attestino l’effettiva detenzione dei mi-
litari italiani: questo tipo di ricerca non è semplice, poiché la 
maggior parte di loro dopo il rientro a casa non ha voluto parla-
re di ciò che ha vissuto e oggi sono pochissimi quelli ancora tra 
noi per lasciarci testimonianze dirette. I più giovani internati 
erano della classe 1925.
Quindi, come fare per sapere qualcosa? Il primo passo e quello 
di rovistare nei cassetti dei ricordi, tra documenti di famiglia, 

lettere, fotografie, diari. Non parlavano, ma spesso conservava-
no la memoria del loro passato. Di grande importanza è anche 
raccogliere informazioni dai familiari che hanno vissuto con 
loro e che negli anni hanno sentito qualche racconto, anche se 
breve. Non è detto che questi ricordi corrispondano alla realtà 
dei fatti, perché offuscati dal tempo o mediati da una narrazio-
ne che non voleva far soffrire chi li ascoltava. Dopo aver messo 
assieme i ricordi di famiglia, entra in gioco la ricerca d’archivio.

In occasione del Giorno della Memoria di quest’anno, nell’ac-
cogliente cinema Virtus, si è tenuta la cerimonia dedicata agli 
insigniti del 2024: l’amministrazione, affiancata dal consiglio 
comunale dei ragazzi, ha consegnato ai familiari degli ex inter-
nati militari a cui è stata riconosciuta la medaglia d’onore un 
attestato per esprimere la vicinanza della comunità alle fami-
glie stesse.
In questo contesto è stato consegnato il nuovo quaderno storico 
di Sommacampagna: “La memoria raccontata. Dopo l’8 settem-
bre 1943, storie di Internati militari e civili di Sommacampagna 
(e non solo)”.
La pubblicazione è gratuita e la si può trovare in Comune, in bi-
blioteca e nelle edicole del territorio comunale ed è inoltre sca-
ricabile dal sito internet www.comune.sommacampagna.vr.it 

D I  E L E O N O R A  P R I N C I P E

C U LT U R A

Assessora alla Cultura, Biblioteca, Promozione del Territorio e del Paesaggio 
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VALORIZZAZIONE DELLE COLLINE VENETE: IL 
COMUNE DI SOMMACAMPAGNA PRIMO IN VENETO
D I  E L EO N O R A  P R I N C I P E

Assessora alla Cultura, Biblioteca, Promozione del Territorio e del Paesaggio

Il Comune di Sommacampagna ha partecipato anche quest’anno 
al bando indetto dalla Regione Veneto finalizzato ad assegnare 
contributi a sostegno di iniziative atte alla valorizzazione delle colline 
venete.
L’Assessorato alla Cultura e Turismo ha steso un progetto composto 
da diverse iniziative che vadano a far conoscere ad un vasto pubblico 
il patrimonio culturale del nostro territorio: da visite guidate a eventi 
che portano il visitatore a muoversi a piedi, in bici e a cavallo sulle 
nostre colline, a iniziative alla scoperta delle tradizioni più antiche e 
della vocazione agricola di Sommacampagna.
Il progetto, articolato e completo rispetto agli obiettivi posti dalla 
Regione, ha portato il Comune a raggiungere il primo posto in 
graduatoria su 62 progetti presentati da comuni e associazioni di 
tutto il Veneto. Gli obiettivi:

1. Valorizzazione del paesaggio e dei Colli veneti
2. Capacità di creare strategie di rete nel territorio con altri 
soggetti pubblici e/o privati in un'ottica di rete o di circuito
3. Sostenibilità economica del progetto
4. Capacità di coinvolgimento delle comunità locali e della 
cittadinanza
5. Concomitanza con la Giornata regionale dei Colli veneti
6. Azioni mirate al miglioramento dell'accessibilità, dell'inclusività 
sociale della sostenibilità ambientale, in linea con gli obiettivi 

della Strategia di Sostenibilità e Legacy dei Giochi Olimpici e 
Paraolimpici 2026
7. Attività di carattere sportivo e di promozione legate al Veneto 
Regione Europea dello Sport 2024

Alcune delle iniziative che hanno dato punteggio al progetto: Giornate 
FAI di Primavera (23 e 24 marzo), Randonnée del Garda (24 marzo), 
Scianco (14 aprile), Meeting del Custoza (12 maggio), Antica Fiera di 
Sommacampagna (23-27 agosto visite guidate, passeggiate a piedi, 
bici e cavallo, il lunedì della Fiera con “la campagna in villa”), il nuovo 
percorso cicloturistico “Anello Venier”, inserzione promozionale nella 
rivista “Borghi Magazine” dando rilievo al patrimonio paesaggistico 
ed enogastronomico.

IN ARRIVO LA SECONDA EDIZIONE DI PLANET B,
IL FESTIVAL DELLA SOSTENIBILITÀ
D I  M A R CO  M O N T R E S O R

Assessore all'Ecologia, Ambiente e Rapporti con le Associazioni in relazione all’utilizzo degli spazi comunali

Immagina un mondo in cui ogni piccolo gesto contribuisce a creare 
un domani migliore, un ambiente in cui ciascuno di noi può fare la 
differenza per il nostro futuro. Questa visione è diventata realtà grazie 
a due sorelle, Anna e Sara Zanini, fondatrici di Planet B, il festival della 
sostenibilità che si svolgerà nella sua seconda edizione sabato 27 e 
domenica 28 aprile 2024, a Villa Venier, Sommacampagna, Verona. Un 
evento imperdibile, gratuito e aperto a tutti, inclusi gli animali, che 
mira a promuovere la consapevolezza ambientale e sociale.

Cosa Aspettarsi da Planet B
Il festival è un'occasione unica per esplorare e imparare attraverso 
un'ampia gamma di attività: 
Conferenze tenute da divulgatori ed esperti del settore
Lezioni di yoga, bagno di Gong e meditazione per coltivare il 
benessere personale in armonia con l'ambiente.
Workshop di autoproduzione e riciclo creativo, dove i partecipanti 
possono imparare a dare nuova vita agli oggetti.
Una mostra digitale sul cambiamento climatico che illustra gli 
impatti delle nostre azioni sul pianeta.
Mostre artistiche e percorsi sensoriali dedicati all'inquinamento 
da plastiche, per sensibilizzare attraverso l'arte e l'esperienza 
diretta.

Un'area market con brand etici selezionati che si impegnano per 
la sostenibilità.
Un'area food truck totalmente vegetale e plastic-free, inclusi 
Show cooking di cucina vegetale e aperitivi con drink botanici e 
fermentati.
Attività per i più piccoli tra cui laboratori educativi sulla biodiversità 
e il riciclo creativo ed una caccia al tesoro piena di avventure.

Sommacampagna è stata scelta per il suo impegno verso la 
sostenibilità e l'ambiente, rendendola la sede ideale per Planet B. Il 
festival è l'occasione perfetta per chiunque desideri approfondire la 
propria conoscenza su come vivere in modo più sostenibile, scoprire 
nuove strategie per ridurre l'impatto ambientale e ispirarsi a fare la 
differenza ogni giorno. L'ingresso è gratuito, quindi è accessibile a 
tutti coloro che vogliono contribuire a un futuro più sostenibile. 
Per maggiori informazioni e per partecipare, visita il sito web 
di Planet B. Il festival si terrà il 27 e 28 Aprile 2024 a Villa Venier a 
Sommacampagna (VR), con l'obiettivo di costruire insieme un 
mondo migliore, un piccolo passo alla volta.
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LA COMUNITÀ ENERGETICA 
RINNOVABILE. PARERE 
POSITIVO DELLA CORTE DEI 
CONTI VENETO.

L’Unione Europea ha posto l’anno 2050 quale scadenza per il 
compimento della cosiddetta “de-carbonificazione” europea. 
Tuttavia, per realizzare davvero la transizione energetica e av-
vicinarsi all’obiettivo di taglio delle emissioni di CO2, le politi-
che energetiche, europee, nazionali, regionali, fino ad arrivare a 
quelle comunali, dovranno mutare notevolmente per soddisfa-
re meglio le esigenze dei futuri produttori e consumatori.
A tal fine le comunità energetiche, anche conosciute come 
Energy Communities, sono un nuovo modo di gestire l'energia 
che sta guadagnando sempre più popolarità. Queste comunità, 
composte da diverse persone o aziende, si impegnano a pro-
durre, distribuire e consumare energie rinnovabili in modo co-
operativo e sostenibile. Le Comunità Energetiche contemplano 
la partecipazione collettiva alla gestione del sistema energetico 
locale da fonti rinnovabili e questa è una delle missioni, se non 
la più importante, della Transizione Energetica, cioè rendere il 
cittadino parte integrante del sistema energetico.
L’Amministrazione Comunale considera lo sviluppo della Co-
munità Energetica Rinnovabile locale un fattore fondamentale 
per migliorare la qualità dell’ambiente e la riduzione dell’in-
quinamento atmosferico e, inoltre, ritiene che possa portare 
al Comune ed alla popolazione notevoli vantaggi, creando un 
sentimento di unione con benefici ambientali, sociali ed econo-
mici. Con Delibera di Giunta Comunale n. 180/2022 ha quindi 
approvato uno specifico atto di indirizzo per la creazione della 
Comunità Energetica del Comune di Sommacampagna.
Per redigere lo studio di fattibilità tecnico-economica della Co-
munità Energetica Rinnovabile di Sommacampagna è neces-
sario inizialmente raccogliere le manifestazioni di interesse di 
cittadini ed aziende del territorio con i loro relativi fabbisogni 
energetici e/o capacità produttive energetiche (nel caso di pos-
sessori di impianti fotovoltaici o che hanno in progetto di rea-
lizzarli nel prossimo futuro). In questo modo è possibile verifi-
care le effettive disponibilità di impianti e superfici usufruibili 
di proprietà dei cittadini e delle aziende interessate.
Nel mese di Agosto è stato quindi pubblicato il bando pubblico 
per una prima raccolta di “Manifestazioni di interesse per la co-
stituzione della Comunità Energetica Rinnovabile Comunale”. 

In seguito l’iscrizione alla Comunità Energetica sarà libera e cia-
scuno, tramite il partner tecnico “Part-Energy” potrà accedervi.
In data 17 ottobre 2023 si è tenuto inoltre uno specifico incon-
tro pubblico presso la Sala Consiliare con la presenza dell’Am-
ministrazione Comunale, dell’ufficio ecologia e dei consulenti 
ed uno studio esterno che stanno fornendo il supporto tecnico 
– giuridico per garantire il corretto svolgimento del progetto di 
costituzione della Comunità Energetica Rinnovabile. 
In data 14 febbraio 2024 la Corte dei Conti Sezione Regiona-
le di Controllo per il Veneto con Deliberazione n. 117 ha dato 
parere positivo all’acquisizione da parte del Comune di Som-
macampagna delle quote della Soc. Coop. Benefit Part-Energy 
al fine della costituzione formale ed operativa della Comunità 
Energetica Rinnovabile. Questo è uno dei passaggi più impor-
tanti del progetto in quanto tale parere è fondamentale e neces-
sario al fine del proseguimento dell’intero progetto.
A questo punto, una volta sottoscritta dal Sindaco l’acquisizio-
ne della quota societaria di Part-Energy, la Comunità Energetica 
può entrare nella fase operativa e iniziare con la gestione ammi-
nistrativa degli utenti, il monitoraggio dei flussi energetici e la 
rendicontazione presso il GSE al fine della successiva contribu-
zione prevista per l’energia condivisa.

D I  L U C A  L O N A R D I

E C O L O G I A

Assessore all'Ecologia, Ambiente e Rapporti con le Associazioni in 
relazione all’utilizzo degli spazi comunali: Marco Montresor
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IMBALLAGGI PLASTICI: 
POSSIAMO FARE MEGLIO

Nei mesi di novembre ’23 e febbraio ‘24 sono state fatte le ana-
lisi, da parte di tecnici del Consorzio COREPLA, ai materiali 
plastici conferiti nei sacchi gialli dai cittadini di Sommacampa-
gna, ed in entrambi i casi ne sono stati estratti diversi materiali 
“estranei”, che nulla hanno a che fare con gli imballaggi plastici, 
anche se sono in plastica. Questo ha comportato una qualifi-
cazione del rifiuto minore rispetto al passato con conseguente 
aumento dei costi di smaltimento dei materiali “estranei”. La 
scarsa qualità del materiale, dovuta alla presenza di frazioni 
estranee, fa si infatti che l’importo a tonnellata, riconosciuto 
dal Consorzio Corepla al Comune, si abbassi. È bene sapere 
che gli introiti versati nelle casse dell’Amministrazione Comu-
nale, da parte di COREPLA, vengono utilizzati per abbassare la 
Tariffa Rifiuti che ogni anno i cittadini sono chiamati a pagare. 

Nel nostro Comune si separano le seguenti tipologie di pla-
stica:

•  IMBALLAGGI IN PLASTICA (sacco giallo con servizio 
porta a porta) – tutto il materiale plastico che è stato pro-
dotto solo per contenere qualcosa

• PLASTICA RIGIDA (solo negli eco-centri) 
• NYLON (solo negli eco-centri)
• POLISTIROLO (solo negli eco-centri)
• MATERIALI IN PLASTICA IRRECUPERABILI (esempio: 

spazzolino da denti, pennarelli, lamette da barba usa e get-
ta ecc… (vanno nel contenitore grigio del secco).

La plastica non va mai abbandonata nell’ambiente, è molto in-
quinante e non si degrada. Nel tempo diventa un insieme di 
microplastiche, diventando poi dei frammenti inquinanti mi-
nuscoli, che si accumulano negli ecosistemi marini causando 
danni gravissimi all’ambiente, agli animali ed anche all’uomo.
 
Abbiamo bisogno del vostro aiuto, della vostra corretta rac-
colta differenziata. Il miglior rifiuto é quello che non si pro-
duce e non si acquista!

Per informazioni: contatta l’ufficio ecologia comunale:
T: 045/8971382
Mail: ufficio.ambiente@comune.sommcampagna.vr.it

Cosa non deve essere messo nei sacchi gialli trasparenti:     

Lattine e scatolette in metallo
 conferire in VETRO/LATTINE

Pannolini e pannoloni
Mascherine monouso, tute monouso e guanti monouso
Guanti e spugnette per pulizie 
Spazzolini da denti, tubetti del dentifricio, tubetti creme
Palloni sportivi
Erogatori doccia
Cerchi hula-hop
Posate in plastica
CD, DVD e chiavette USB
Sacchetti in mater B rotti
 conferire in SECCO RESIDUO
 (tutto ciò che non è differenziabile)

Contenitori in carta latte e succhi di frutta in Tetrapack
Carta e scottex bagnato di acqua
Occhiali, ciabatte in plastica
Tubo di irrigazione
Utensili da cucina: vaschette, taglieri, sottovasi, bacinelle, 
contenitori, biberon
Cartelline in plastica per quaderni
 conferire in CARTA/CARTONE

D I  P A O L A  R A M P O N I

E C O L O G I A

Assessore all'Ecologia, Ambiente e Rapporti con le Associazioni in 
relazione all’utilizzo degli spazi comunali: Marco Montresor
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LA DISCARICA DI CALURI

In data 17 ottobre 2023 Regione Veneto ha comunicato che la 
ditta Tecnoinerti srl ha presentato domanda di Provvedimento 
Autorizzatorio Unico Regionale per un impianto per la messa a 
dimora permanente (discarica) di rifiuti pericolosi contenenti 
amianto sito nel Comune di Villafranca di Verona (VR) in loc. 
Caluri.
Successivamente in data 11 gennaio 2024 Regione Veneto ha 
provveduto ad avviare ufficialmente il procedimento autoriz-
zatorio chiedendo agli enti ed a tutti i soggetti interessati di 
presentare il proprio parere o eventuali osservazioni entro 30 
giorni. 
Il giorno 25 gennaio 2024 alle ore 19:30 presso l’Auditorium 
Comunale in via Rizzini n. 7 a Villafranca di Verona si è tenuta, 
come prevista dalla normativa, la presentazione al pubblico dei 
contenuti del progetto e dello Studio di Impatto Ambientale.

Il progetto prevede la realizzazione di un impianto per la messa 
a dimora permanente di rifiuti pericolosi contenenti amianto 
(R.C.A.) per una capienza geometrica pari a 820.000 mc com-
plessiva (rifiuti e materiale infra-strato), di cui 535.000 mc con-
feribili nella vasca ovest e 285.000 mc nella vasca est. L’impianto 
in progetto è situato nel Comune di Villafranca di Verona (VR) 
in località Caluri, ed occupa una superficie complessiva (peri-

metro) di circa 130.500 mq . Il quantitativo di rifiuti conferibili 
è pari a circa 767.600 mc, al netto del materiale infra-strato. Per 
la realizzazione della copertura infra-stato degli RCA verran-
no impiegati materiali con consistenza plastica quali inerte da 
cava, terre e rocce da scavo, End of Waste e/ o materiali tecnici 
equipollenti, per una volumetria pari a circa 52.400 mc.
Il tempo previsto per il riempimento complessivo della disca-
rica è almeno pari a circa 10 anni, a cui si aggiungono gli anni 
in cui verrà eseguito il ripristino ambientale di ciascun lotto, 
coerentemente alla normativa vigente.
Sul progetto presentato è stata eseguita dall’Ufficio Tecnico 
Ecologia Ambiente un’accurata analisi istruttoria che è stata 
quindi allegata alla Delibera di Consiglio Comunale n. 4 in data 
1 febbraio 2024 con la quale il Comune di Sommacampagna ha 
espresso parere negativo, ai sensi dell’art. 27-bis comma 4 del 
D.Lgs 152/06.
Il progetto in questione era stato sottoposto anche alla Com-
missione Tecnica Consiliare durante la seduta del 25.01.2024, 
a seguito della quale sono stati aggiunte alcune considerazioni 
all’interno della delibera di consiglio sopraccitata.
Regione Veneto ha ora il compito di raccogliere tutti i pareri e 
le osservazioni pervenute e di concludere il procedimento au-
torizzatorio.

D I  L U C A  L O N A R D I

E C O L O G I A

Assessore all'Ecologia, Ambiente e Rapporti con le Associazioni in 
relazione all’utilizzo degli spazi comunali: Marco Montresor
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LAVORI PUBBLICI
A SOMMACAMPAGNA

Opere pubbliche realizzate

Manutenzioni strade:
Con le bitumature effettuate nel 2023, negli ultimi cinque anni, 
sono stati investiti 1.590.000 € oltre ad € 455.000 per il rifa-
cimento in porfido delle pavimentazioni dei centri storici del 
Capoluogo e Custoza, a 170.000 € per il completamento delle 
strade nel BAO Tezze e a € 30.000 per la sistemazione del piaz-
zale del centro sociale di Caselle

Percorso ciclabile Sommacampagna-Custoza
La presenza di numerosi ciclisti che attraversano il territorio 
comunale e l’esigenza di promuovere la mobilità ciclabile fra il 
capoluogo e le frazioni, in sistema con le infrastrutture esistenti 
e future, come percorso casa-scuola-lavoro e come percorso ci-
clo turistico data la grande valenza paesaggistica del territorio, 
ha indotto l’Amministrazione a programmare gli interventi in 
progetto secondo un itinerario coordinato e predisposto anche 
per il futuro collegamento a Villafranca di Verona ed al suo polo 
scolastico nell’ambito di uno sviluppo generale della rete cicla-
bile. Il Comune di Sommacampagna, aderente all’Area Urbana 
di Verona – Programma Regionale “Veneto F.E.S.R. 2021-2027”, 
per la realizzazione dell’opera in progetto ha ottenuto un contri-
buto regionale pari ad euro 324.418,56 a fronte di un costo com-
plessivo del progetto pari ad euro 860.000,00. È stata redatta la 
progettazione fino a livello esecutivo ed iniziato il procedimento 
urbanistico-espropriativo per l’acquisizione delle aree. A seguire 
potranno essere affidati i lavori.

Miglioramento sismico scuola primaria Capoluogo
Dopo il conferimento di un incarico professionale, grazie all’ot-
tenimento di un contributo statale di circa 78.000 €, per la pro-
gettazione delle opere di miglioramento sismico 2° stralcio pri-
maria Capoluogo, nei primi mesi del 2023 è stato conferito un 
ulteriore incarico di progettazione per efficientamento dell’inte-
ro edificio per partecipare ad un bando ottenendo un finanzia-
mento di 1.000.000,00€ su un totale di 2 milioni di spesa, per 
cui l’impegno comunale è risultato ridotto a 922.000€. Il finan-
ziamento è stato confermato da AVEPA il 2 gennaio ’24.

Ora si sta provvedendo alla progettazione esecutiva e si prevede 
di pubblicare il bando d’appalto nella primavera entrante.
Sostanzialmente l’opera comprende il completamento del mi-
glioramento sismico sulla metà mancante (ampliamento anni 
’70 e ’90) e la realizzazione del “cappotto”, la sostituzione dei 
serramenti, l’isolamento del sottotetto e la sostituzione di una 
delle due caldaie

Restauro Barchesse Villa Venier
I lavori si sono dovuti sospendere a fine novembre 2023 per un 
crollo accidentale della porzione di edificio che si era tentato di 
conservare. In seguito ad un confronto con la Soprintendenza 
per accertarne la causa e pianificare i lavori da fare, i lavori sono 
ripresi dopo acquisizione approvazione Soprintendenza su pro-
getto di variante. Pur a fronte delle consuete difficoltà derivanti 
dall’incidenza nell’economia del cantiere dipendenti dall’abnor-
me evoluzione dei prezzi, i lavori procedono come illustrato nel-
la foto.

Realizzazione parcheggio via Dossobuono a servizio scuola 
media Capoluogo
I lavori edili/stradali sono stati ultimati nel 2023. Entro il mese 

D I  P A O L O  F R A N C H I N I

L A V O R I  P U B B L I C I

Assessore con delega ai Lavori Pubblici, Edilizia Privata, 
Urbanistica, Politiche Agricole: Giandomenico Allegri



013

di aprile saranno realizzate anche le opere in acciaio relative alla 
passerella (ponticello, ringhiere e scala d’accesso) con l’utilizzo 
pieno, quindi, del passaggio di collegamento fra via Dossobuo-
no e via Corrobiolo.

Completamento sala civica presso scuola media Capoluogo
Per il completamento della sala civica sono sorte notevoli dif-
ficoltà conseguenti all’esplosione dei prezzi a fronte della ne-
cessità di contenere il costo complessivo nell’iniziale budget, 
a prezzo di continue contrattazioni e ricerca di soluzioni per 
garantire il progresso dei lavori. Sono stati posati i serramenti 
esterni ed ora si stanno completando i rivestimenti e si inizierà 
a giorni la realizzazione degli impianti. La nuova sala a servizio 
della comunità potrà essere pienamente disponibile per la fine 
dell’estate 2024.

Mitigazioni ambientali Caselle:
Completato impianto di prima fase su area circa 19.000 mq. Si 
sta attendendo perfezionamento procedura urbanistica per ac-
quisizione intera area di 40.000 mq (di cui 20.000 già piantu-
mati) per dare seguito con la seconda fase. Segue un’immagine 
dell’agosto 2023:

Variante stradale tra via dell’Artigianato e via Aeroporto - 
Caselle
Dopo la firma degli Accordi con Provincia, Aeroporto Civile e 
Consorzio ZAI per cofinanziamento, gli incarichi professiona-
li di progettazione, il conseguimento dell’accordo con Difesa 
Servizi (per l’acquisizione delle aree in uso all’aeronautica), si è 
ottenuta l’approvazione del progetto da parte della Provincia di 
Verona. Nel frattempo si è anche ottenuta l’autorizzazione mini-
steriale per la costruzione in fregio all’autostrada e completati i 
procedimenti espropriativisi, si è potuto affidare l’appalto per un 
importo complessivo di euro 2.700.000. A novembre 2023 sono 
stati consegnati i lavori, che sono subito iniziati con la ricerca di 
eventuali ordigni bellici. Tale fase si è conclusa e sono quindi 
iniziati i primi lavori attraverso la realizzazione della rotatoria 
Est (in Via Aeroporto). L’opera prevede varie fasi di lavoro e si 
presume potrà essere completata entro la fine del 2024.

Rotatoria Molinara
A fine 2019 e a seguito richiesta di qualche mese antecedente, 
la Provincia ha accordato al Comune un cofinanziamento pari 
all’80% dei lavori per la realizzazione di una rotatoria all’incro-
cio tra la strada provinciale 26° e strada Molinara per un importo 
complessivo stimato in 370.000 € al cui finanziamento parteci-
pa la Provincia con un contributo di 296.000€. Recentemente 
è stata realizzata la gran parte dei lavori, poiché manca solo la 
stesura dei tappetini d’usura in asfalto e la conseguente segnale-
tica orizzontale, oltre alla sistemazione a verde dell’interno della 
rotatoria che verranno realizzate non appena e condizioni meteo 
lo consentiranno.
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Prolungamento di via Ciro Ferrari
In supporto di una iniziativa di ristrutturazione urbana da parte 
di soggetto privato dell’ex PRECEM, si è richiesto un interven-
to per il prolungamento di via Ciro Ferrari. Negli ultimi mesi 
del 2023 sono stati eseguiti i lavori a cura del soggetto privato 
proponente. Ora si attende che CEPAVDUE completi la rotatoria 
in fondo a Via Verona in territorio veronese i cui lavori com-
prendono il breve tratto di raccordo con il completamento di via 
Ciro Ferrari. Questa nuova viabilità consentirà di alleggerire il 
transito su via Verona, una delle strade più trafficate del nostro 
Comune. Oltre alla strada è stata realizzata una fascia a verde su 
cui sono stati piantati 46 alberi di Bagolaro.

Efficientamento illuminazione varie vie
L’introduzione della tecnologia LED (iniziata nel 2014), ha visto 
una massiccia e progressiva riqualificazione tecnologica degli 
impianti della pubblica illuminazione, con importanti risulta-
ti in tema di risparmio energetico (760.125 Kwh nel 2023, di 
risparmio rispetto al 2010, quale anno di maggior consumo in 
oltre 1.215.000 Kwh) generando altresì una prospettiva di rispar-
mio di circa 800.000 Kwh per il 2024, sempre rispetto al 2010.
A causa dell’aumento del costo dell’energia, paradossalmente, il 
risparmio economico annuo è stato di circa 220.800 € nel 2023, 
rispetto a 131.700 € del 2021. In termini complessivi, da quan-
do s’è iniziato nel 2007 a fare efficientamento, a fine 2023 sono 
stati risparmiati 7.941.213 Kwh e 1.541.737 € che saliranno 
rispettivamente a 8.820.00 Kwh e 2.025.000 € a fine 2024 per 
effetto degli efficientamenti fino ad ora attuati. La percentuale 
di led sul parco armature è attualmente del 80% e risulterà au-
mentato al 90% con le installazioni previste per il 2024.

Riqualificazione Piazza della Repubblica
Il 2022 è stato l’anno in cui ci si è occupati del progetto di riqua-
lificazione di Piazza della Repubblica, formalmente sfociato in 
una richiesta di parere in Soprintendenza nel mese di ottobre e 
primo riscontro della stessa in novembre nel chiedere integra-
zioni. Individuato progettista, affidato incarico professionale, 

completato il progetto che è stato approvato in Soprintendenza 
e dall’Amm.ne, è stata quindi pubblicata la gara d’appalto che è 
stata celebrata e ha consentito di individuare la ditta esecutri-
ce con la quale è stato stipulato il contratto il 12 marzo 2024, 
per cui i lavori secondo i tempi previsti. La spesa complessiva è 
prevista in 640.000€ di cui 421.000€ per i lavori appaltati ed il 
resto per oneri fiscali, spese tecniche ed un budget di 50.000€ 
per l’acquisto di arredo urbano.
La piazza verrà leggermente allargata sui fronti delle vie Carlo 
Alberto e Pasquetti mediante costruzione di un muretto perime-
trale, per dar maggior libertà agli apparati radicali e risolvere l’a-
zione di ribaltamento delle pietre in atto. I vialetti interni saran-
no ripavimentati con un conglomerato cementizio pigmentato 
e drenante per consentire alle radici di “respirare” ed assorbire 
acqua, esclusa la zona attorno alla fontana che verrà trattata con 
il porfido in cubetti.

Restauro Ossario
L’anno appena trascorso ha visto l’inizio dei lavori di manuten-
zione straordinaria presso l’Ossario di Custoza, in primis quelli 
volti all’eliminazione delle infiltrazioni d’acqua attraverso con-
nessure tra le lastre in pietra che coprono il corridoio perimetra-
le della cripta oltre che la pulizia esterna delle medesime lastre 
ed il restauro delle pareti interne del vano scale che conduce al 
ballatoio, dalle quali sono stati rimossi diversi strati di pittura 
recuperando, ove possibile, l’intonaco originario. A ciò seguirà 
il rifacimento dei marciapiedi perimetrali il monumento per eli-
minare le attuali mattonelle bituminose con più consone lastre 
in pietra e la formazione di ulteriori percorsi d’accesso. I lavori 
sono stati interamente finanziati dalla Provincia di Verona con 
un investimento di 140.000€.

Campi padel
È stata recentemente ottenuta l’approvazione, da parte della So-
printendenza, del progetto per la realizzazione di due campi da 
Padel presso gli impianti sportivi del Capoluogo, nell’area adia-
cente ai campi da tennis scoperti. La spesa prevista è di circa 
120-130.000€
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METTERE A DISPOSIZIONE IL 
PROPRIO TEMPO AL SERVIZIO 
DELLA COLLETTIVITÀ

L’ Associazione di Protezione Civile di Sommacampagna OdV 
è stata fondata nel 2003 da un gruppo di cittadini che sentiva-
no l’esigenza di “mettersi in gioco” per aiutare la collettività. 
Nel tempo, poi, questo gruppo è cresciuto sempre più coeso ac-
quisendo sempre maggiori professionalità seguendo vari corsi. 
Ora, possiamo dire di essere, grazie anche all’esperienza acqui-
sita in questi anni, in grado di mettere in campo una squadra 
di persone addestrate e preparate a intervenire a supporto della 
popolazione in caso di calamità anche fuori dal Comune nel 
sistema più ampio del volontariato provinciale, regionale e na-
zionale.

Cosa è la Protezione Civile e come funziona:
La Protezione Civile è un sistema formato da vari enti statali 
e locali quali: Vigili del fuoco, Forze Armate, Polizia di Stato, 
Polizia Locale, Soccorso Sanitario incluso il soccorso alpino, As-
sociazioni di protezione civile locali (afferenti ai diversi Comu-
ni italiani) e Associazioni di protezione civile nazionali (Alpini 
ANA, Carabinieri in congedo) che intervengono seguendo le 
direttive del Ministero degli Interni e nello specifico del Capo 
della Protezione Civile. Il Sistema di Protezione Civile viene 
attivato in occasione di eventi, programmabili o imprevedibi-
li, dalle stesse pubbliche amministrazioni come prezioso aiuto 
durante le emergenze per “proteggere” (soccorrere, aiutare) la 
popolazione. Quindi fanno parte della Protezione Civile sia 
professionisti retribuiti che cittadini volontari. Per i volontari 
sono previsti dei corsi di formazione e addestramento, volti ad 
assicurare sia la sicurezza degli operatori stessi che l’efficacia 
dell’intervento. I volontari oltre al corso base e al corso sicu-
rezza, obbligatori per conseguire la qualifica di operatori di 
protezione civile, acquisiscono col tempo, anche a seconda di 
proprie predisposizioni e professionalità rilevanti specializza-
zioni, come l’utilizzo di attrezzature e mezzi (motoseghe, au-
toveicoli, pompe idrovore, generatori …), la ricerca di persone 
disperse, l’allestimento e gestione di tendopoli, messa in sicu-
rezza di beni artistici (libri, quadri) in caso di terremoti, gestio-
ne incendi e inondazioni.

Cosa facciamo:
Negli anni l’Associazione di Sommacampagna ha portato le 
sue professionalità in supporto alla popolazione, sotto la gui-
da del Presidente Enzo Confente, in occasione di situazioni di 
emergenza sia nel nostro Comune che altrove. Gli eventi più 

significativi che ci hanno visto operare sul nostro territorio 
comunale sono stati tanti, e di diversa tipologia. Durante la 
pandemia Covid 19 siamo stati chiamati dal Sindaco Fabrizio 
Bertolaso, massima autorità di Protezione Civile a livello Co-
munale, a gestire la distribuzione di mascherine, la raccolta ri-
fiuti, la distribuzione dei Dispositivi di Protezione Individuale, 
oltre a dare assistenza ai centri vaccinali di Verona fiera e al 3° 
Stormo Aeroporto Militare di Caluri di Villafranca.
Spesso chiamati in occasione di eventi rilevanti abbiamo dato 
assistenza e informazione alla popolazione. Grazie alla prepa-
razione di alcuni volontari del nostro gruppo abbiamo preso 
parte alla ricerca di persone scomparse come nel caso del-
la signora di Caselle dello scorso gennaio. Sempre pronti ad 
intervenire, nel 2023, abbiamo preso parte alle operazioni di 
soccorso in Emilia-Romagna nel Comune di Solarolo (RA) in 
occasione della inondazione di maggio e dopo il temporale di 
luglio a Sommacampagna per mettere in sicurezza, segnalare 
e liberare le strade ostruite dalla caduta di alberi, svolgendo i 
primi sopralluoghi. Questi solo alcuni esempi dell’attività che 
il Gruppo di Protezione Civile ha svolto di recente. Negli anni 
scorsi squadre della nostra associazione hanno contribuito a 
portare soccorso in occasione del Terremoto a L’Aquila, della 
Tempesta Vaia nel bellunese, del terremoto ed emergenza neve 
in centro Italia, del Terremoto in Emilia.
Crediamo fermamente, e la storia della protezione civile lo 
conferma, che le relazioni, la capacità di gestione delle diffi-
coltà in emergenza, le professionalità’ di una squadra vadano 
sicuramente “allenate” con periodiche esercitazioni. Un’attività 
a cui teniamo particolarmente sono le giornate presso le scuo-
le del territorio comunale: in aula spieghiamo chi siamo, cosa 
facciamo e semplici nozioni sulla gestione delle emergenze, 
perché crediamo che i ragazzi possano facilmente acquisire 
consapevolezza sui comportamenti da adottare in emergenza e 
costituire un magnifico veicolo di diffusione di comportamenti 
virtuosi.
Il volontario offre tempo libero, a volte sottratto ad esigenze 
personali e/o familiari, in modo anonimo, a chiunque versi in 
difficoltà senza chiedere niente in cambio!

Se queste attività ti interessano e vuoi maggiori informazioni, 
se vuoi entrare a far parte della “protezione civile”, se hai buona 
volontà e tempo da dedicare al volontariato, contattaci a info@
procivsommacampagna.it o tramite i nostri profili social.

D I  M A U R I Z I O  G I U S E P P E  C A S S A N O

Consigliere incaricato alla Sicurezza

P R O T E Z I O N E  C I V I L E
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PRONTI PER LE IDEE I 
PROGETTI DEL NUOVO 
CONSIGLIO COMUNALE DEI 
RAGAZZI DI SOMMACAMPAGNA

In data 18/12/2023 hanno avuto regolarmente luogo, nei 
plessi scolastici della Scuola Secondaria "Dante Alighieri" di 
Sommacampagna e della Scuola Secondaria di Caselle, le 
elezioni del nuovo Consiglio Comunale dei ragazzi (CCR). 
Al termine delle votazioni è stato eseguito lo spoglio delle 
schede e sono risultati eletti alla carica di Consigliere del 
Consiglio Comunale dei Ragazzi:

• per il plesso di Sommacampagna: Fratton Fabio, Pesari-
ni Irene, Berti Leonardo, Tratto Gioia, Bighelli Giovan-
ni, Fornalè Emma, De Rossi Nicolò, Gheltu Delia Elena, 
Rahimi Romaissae, Roina Chiara 

• Per il plesso di Caselle: Zito Gaia, Vulpe Eduard Andrei, 
Marchetto Matteo, Nadile Giulia Maria, Dantu Will.

Questi ragazzi e ragazze, che si sono messi a servizio degli 
altri, porteranno le proprie idee, sicuramente saranno idee 
diverse e dovranno imparare a dialogare tra loro per trovare 
una soluzione comune utile a tutti e che vada bene a tutti. 
Mercoledì 24 gennaio, si è tenuta la prima seduta del CCR 
che ha portato alla  nomina, da parte dei consiglieri eletti, 
delle cariche di Sindaco, di Vice Sindaco. Erano presenti i 
genitori, gli insegnati Monica Cipriani, Anna Oliosi (grup-
po dei facilitatori a supporto del CCR), il Sindaco di Som-
macampagna Fabrizio Bertolaso, la Dirigente Scolastica 
Dott.ssa Marzia Baroni, l’Assessora alla Cultura Eleonora 
Principe e i consiglieri Palumbo Francesco e Augusto Pie-
tropoli. È stata eletta Sindaca del Consiglio Comunale dei 
Ragazzi di Sommacampagna Emma Fornalé frequentante 
la classe 2aA della Scuola Secondaria "Dante Alighieri" di 
Sommacampagna; è stato eletto alla carica di Vice Sindaco 
Leonardo Berti frequentante la classe 2aD sempre del ples-
so di Sommacampagna. La neo Sindaca, Emma Fornalé, ha 
poi nominato Segretaria del CCR: Gaia Zito frequentante la 
classe 2aG della Scuola Secondaria di Caselle.

Il CCR è stato presentato ufficialmente alla cittadinanza 
al Consiglio Comunale di Sommacampagna di giovedì 1° 
febbraio 2024. Il CCR si prefigge di accrescere nei ragazzi 
la consapevolezza di essere parte integrante della comuni-
tà locale, come interlocutori e collaboratori vi sono tutti gli 
amministratori e gli uffici del comune che si impegnano ad 

ascoltare e concretizzare le loro proposte e i loro progetti. 
Mediante la partecipazione alle attività e ai lavori del CCR, 
i ragazzi sono stimolati a prendere coscienza dei propri di-
ritti e a far sì che questi vengano riconosciuti e rispettati 
all’interno della vita democratica della comunità locale. 
Per realizzare proposte e progetti, il CCR, ha a un fondo di 
1000 euro che l’amministrazione mette a disposizione oltre 
a un fondo, di circa la stessa somma, ereditato dal prece-
dente CCR. I lavori del CCR si sviluppano in Commissioni. 
Ogni Commissione ha il compito di sviluppare concreta-
mente i progetti proposti nel CCR; il Presidente della Com-
missione deve essere un Consigliere del CCR; ne fanno par-
te, oltre ad alcuni consiglieri del CCR, altri ragazzi dell’ICS, 
nominati dal CCR, che non sono consiglieri ma che hanno 
attinenza e competenza con l’argomento della commissio-
ne. 
Fondamentale, per la realizzazione e la prosecuzione dell’i-
niziativa, è la sinergia con l’ICS di Sommacampagna, sia per 
la collaborazione con il team di docenti, nominati dalla Di-
rigente Scolastica, Dott.ssa Marzia Baroni, sia per il costante 
punto di riferimento che questi rappresentano per i consi-
glieri del CCR. I nostri ragazzi hanno un potenziale enorme, 
valide idee, e noi adulti abbiamo il dovere di dotarli degli 
strumenti per esprimersi e per concretizzare i loro progetti. 
A tale scopo, Il CCR è uno strumento fondamentale perché 
permette ai ragazzi ed alle ragazze di partecipare alla vita 
amministrativa, di realizzare progetti, iniziative ed attività 
pensate dai ragazzi per i ragazzi. Non resta che augurare a 
nuovo CCR un buon lavoro per le idee e le iniziative che 
vorranno realizzare. 

S O C I A L E

di Francesco Palumbo – Consigliere incaricato alla scuola e alle politiche giovanili
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ANDIAMO OLTRE

Visto il successo che ha avuto la “Settimana Blu” dello scor-
so anno, il Comune di Sommacampagna, in collaborazione 
con l’Istituto Comprensivo Statale Don Lorenzo Milani, il 
Comitato Genitori della Scuola, la Cooperativa I Piosi, il 
Circolo NOI di Custoza e il comitato di Lettura, ha ritenuto 
importante proporre quest'anno alcune iniziative per sensi-
bilizzare la popolazione avvicinandola alle tematiche della 
disabilità. 
Nelle varie sedi dell’Istituto Comprensivo Statale di Som-
macampagna, con la presenza dei ragazzi della Comunità 
“I Piosi”, sono state svolte attività pratiche, incontri e labo-
ratori per gli alunni e per i docenti finalizzati alla reciproca 
conoscenza e all’inclusione.

Sono state pensate le seguenti iniziative:  
• Dal 3 al 6 aprile: mostra itinerante accessibile dalle ore 

9 alle ore 12 dislocata presso la Cooperativa I Piosi, la 
Scuola Primaria di Sommacampagna e una sala di Villa 
Venier. La mostra, dal titolo: “Leggiamo, esploriamo… an-
diamo!” è aperta agli studenti e alle studentesse dell’IC, 
alle loro famiglie, ma anche a tutti coloro che vorranno 
conoscere differenti modalità di lettura;

• Giovedì 11 aprile alle ore 20:30: lettura e discussione del 
libro “L’amico immaginario” di Matthew Dicks, a cura del 
circolo di lettura presso la biblioteca di Sommacampa-
gna. Sarà un momento per portare l’attenzione dei parte-
cipanti sulla tematica dello spettro autistico;

• Sabato 6 aprile dalle ore 14:30: “Camminata inclusiva 
ANDIAMO OLTRE”, con partenza dal piazzale della chie-
sa di Custoza, sosta a Corte Vittoria e ritorno. Sarà pos-
sibile anche richiedere l’accompagnamento con Joelette 
svolto dalle sezioni CAI di San Pietro in Cariano, Verona 
e provincia;

• Letture animate per bambini e bambine della scuola 
dell’infanzia, tenute dalle insegnanti, e della scuola pri-
maria in collaborazione con la biblioteca di Sommacam-
pagna. Per gli alunni e le alunne della Scuola Primaria sa-
ranno giovedì 4 aprile dalle 16.30 presso la Cooperativa 
I Piosi a Sommacampagna con alcune docenti dell’IC e 
contemporaneamente al Centro di Lettura di Caselle con 
la lettrice Lucia Mazzi;

• Sabato 13 aprile: mattinata di condivisione di buone 
prassi didattiche ed educative dalle ore 9.15 alle 12.30 
circa. L’incontro è aperto a tutte le persone interessate.

Il lavoro in rete, tra le diverse realtà promotrici, è stato il 
punto di forza che ha permesso la realizzazione di queste 

iniziative che si sono trasformate in opportunità di condivi-
sione di percorsi e conoscenza reciproca. 
Un ringraziamento a tutti per la preziosa collaborazione per 
il grande risultato di comunità, dimostrazione che c’è sen-
sibilità, voglia di comprendere e fare esercizio di ascolto su 
questo tema.
Concludiamo con una frase di Fabrizio Acanfora, scrittore, 
docente universitario e musicista autistico: “Potete sceglie-
re se guardare le differenze come difetti da riparare, da al-
lontanare, da nascondere oppure per ciò che sono: l’espres-
sione della naturale variabilità dell’esperienza umana”.

       
 

S O C I A L E

di Gianfranco Dal Forno
Consigliere con delega alla disabilità
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MUSICA E BALLO LISCIO

BENVENUTO AI NATI 
E NATE NEL 2023

Nell’auditorium Mirella Urbani di Ca-
selle fino a qualche anno fa la domeni-
ca c’era la serata del liscio per anziani e 
amanti di questo tipo di ballo, organiz-
zato da un’associazione del territorio.
Purtroppo con il Covid-19 questa bel-
la iniziativa si è fermata e poi non più 
ripartita. 
Vari cittadini erano dispiaciuti e ave-
vano più volte chiesto che l’ammini-
strazione si occupasse di far ripartire 
questa attività che è momento di so-

cializzazione e divertimento per i no-
stri cittadini anziani.
Domenica 25 febbraio è finalmente 
ricominciata questa iniziativa con 
grande soddisfazione dei cittadini che 
hanno potuto passare delle ore serene 
in compagnia ballando e ascoltando 
musica dal vivo.
Questa attività proseguirà fino a giu-
gno.

È ormai un appuntamento fisso ogni anno per le famiglie 
con bambini piccoli, la partecipazione all’evento di Benve-
nuto ai neo cittadini e cittadine promosso dall’Ammini-
strazione Comunale, che da parecchio tempo offre questa 
occasione di incontro, con il desiderio di far sentire fin da 
subito, questi piccoli e le loro famiglie, accolti nella nostra 
comunità.  
Sabato 16 marzo 2024 all’Auditorium Mirella Urbani di 
Caselle di Sommacampagna, si sono ritrovati i bambini e 
le bambine nati nel 2023, con i loro genitori, fratelli e sorel-

le, alla presenza degli Amministratori Comunali.
Ogni famiglia ha ricevuto un attestato di Benvenuto/a e un 
piccolo dono composto da un libretto cartonato, un buono 
della farmacia comunale del valore di 50 € e una serie di 
volantini informativi sui servizi alla prima infanzia presen-
ti sul territorio, che interessano i neo genitori. 
È stata l’occasione per le famiglie anche di conoscere le re-
altà educative del territorio, che si sono presentate con i 
loro materiali e laboratori. 
Arrivederci all’anno prossimo con i nati e le nate del 2024!

S O C I A L E

S O C I A L E

Assessora con delega ai Servizi Sociali, Educativi, Scolastici e Politiche Giovanili: Paola Pighi

Assessora con delega ai Servizi Sociali, Educativi, Scolastici e Politiche Giovanili: Paola Pighi

D I  C H I A R A  B E S C H I N
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BARRIERE
ARCHITETTONICHE

Con il termine barriere architettoniche si indicano tutti 
gli ostacoli che non permettono la completa mobilità di 
chiunque ed in particolare di coloro che, per qualsiasi cau-
sa, hanno una capacità motoria ridotta o impedita, tempo-
raneamente o permanentemente.  
Lo scorso anno per cercare di ridurre il più possibile gli 
ostacoli materiali e concreti che limitano la mobilità delle 
persone è stato creato un  gruppo di lavoro formato  da  
Paola Pighi  assessore,  Gianfranco Dal Forno consiglie-
re delegato, Pietro  Zardini responsabile  servizi sociali, 
Cristina Erlicher assistente sociale area disabilità, Franca 
Pedrini presidente Piosi, Gabriele Residori rappresentate 
genitori, Bodini Francesca insegnante, Jacopo Genovese 
laureato in progettazione dell'Archittettura e dalla sig.ra 
Roberta Dusi.
Consapevoli che, data la conformazione geografica ed 
urbanistica del comune di Sommacampagna, alcune pro-
blematiche richiederanno interventi significativi e a lungo 
periodo, sono stati eseguiti una serie di lavori che agevo-
lano fin da subito la mobilità non solo alle persone con 
difficoltà motoria ma anche alle mamme con carrozzine. 
Sono stati eseguiti:

 – L'allargamento del marciapiede lato chiesa a Somma-
campagna ed il rifacimento del sagrato antistante.

 – L'allargamento del marciapiede di accesso alla casa di 
Casa Riposo

 – Un nuovo marciapiede e un percorso pedonale che con-
giunge Via Scuole al Centro Sociale di Caselle ed il rifa-
cimento dell’antistante piazzale.

 – Le rampette nei marciapiedi degli attraversamenti pe-
donali in:
• Via Crosara in prossimità del supermercato; 
• Via Crosara in prossimità del monumento degli Alpini;
• Via Bassa incrocio con Via Madonna di Monte in prossi-

mità del parcheggio degli impianti sportivi;
• Via Aldo Moro vicino al parco Baita Alpini;
• Via XXV Aprile;
• Via Roma incrocio con Via Nuova;
• Via Roma lato giardini di fronte all’Ufficio Postale;
• Via dell’Industria al civico 3 (ingresso Merlini);
• Via dell’Industria incrocio Via del Commercio;
• Via Roma fra l’incrocio con Via Campagnola e l’incrocio 

con Via Vivaldi.   

I lavori proseguiranno con il riordino dei parcheggi riser-
vati alle persone con disabilità ed allo spostamento di al-
cuni passaggi pedonali.
Con la collaborazione della dottoressa Bodini, stiamo ap-
profondendo, inoltre, gli aspetti relativi le barriere percet-
tive, quindi tutte quelle situazioni che rendono difficile 
l'autonomia delle persone con disabilità sensoriali o co-
gnitive.

Contiamo come sempre sull’aiuto della comunità affinché 
Sommacampagna sia sempre più un comune non di tutti 
ma PER TUTTI.

S O C I A L E

di Gianfranco Dal Forno
Consigliere con delega alla disabilità
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VIAGGIO A ROMA

Questa iniziativa parte dal Comune di Sommacampagna 
che decide di premiare i risultati e l’impegno costante 

dei ragazzi durante l’intero anno scolastico e consiste in un 
viaggio a Roma di due giorni, dove gli studenti hanno la pos-
sibilità di conoscersi meglio e di consolidare le proprie ami-
cizie. Infatti, ragazzi/e che prima non si conoscevano o non si 
parlavano, dopo questa esperienza è come se si conoscessero 
da sempre. È stato anche molto interessante per la scoperta 
di monumenti e luoghi che molti non avevano ancora avuto 
modo di visitare. 

L’esperienza
Siamo partiti tutti insieme da Verona con il treno e siamo 
arrivati alla stazione di Roma Termini intorno alle undici e 
trenta. Abbiamo raggiunto a piedi il nostro hotel, dove ab-
biamo trascorso la notte, per depositare i bagagli. Successiva-
mente ci siamo messi in cammino per iniziare la visita della 
città e la nostra prima tappa è stata il Colosseo, grande e ma-
estoso, circondato da tanto verde. Poi ci siamo spostati verso 
i Fori Imperiali e il Campidoglio, dove abbiamo osservato e 
fotografato la famosa Lupa capitolina che raffigura la leggen-
da relativa alla nascita della città. Ci siamo diretti verso una 
terrazza all’aperto molto suggestiva da dove si poteva osser-
vare un panorama mozzafiato sulla città e lì abbiamo pranza-
to. In questa occasione abbiamo potuto conoscere molti altri 
nostri coetanei, non solo di Caselle ma anche di altre scuole. 
Questo momento è stato utile perché, la ricerca di un posto 
vicino agli altri in cui mangiare, ha fatto sì che ognuno rive-
lasse la sua essenza intraprendente e indipendente. Finita la 
pausa pranzo, abbiamo proseguito il nostro tour della città 
dirigendoci verso piazza Venezia dove sorge l’Altare della 
Patria. Camminando per le strade della capitale abbiamo 
raggiunto Palazzo Madama, sede del Senato della Repubbli-
ca. In occasione di tale visita eravamo vestiti con camicie e 
pantaloni eleganti, qualche ragazzo aveva pure la cravatta! 
Entrati nel Palazzo, la guida ci ha fatto conoscere, nei minimi 
particolari, la storia, l’architettura e la funzione di questa isti-
tuzione e abbiamo avuto anche la possibilità di sederci sulle 
poltrone dei senatori. Ogni poltrona ha un ripiano d’appog-
gio sul quale si trova un foro con dei pulsanti che i senatori 
utilizzano per le votazioni. È stata una visita emozionante 
per tutti, un’opportunità di conoscenza delle Istituzioni e 
un’occasione per ampliare le nostre informazioni acquisite a 
scuola. La mattina successiva visita allo Stato della Città del 
Vaticano e qui abbiamo ammirato lo splendore e la bellez-
za della Basilica di San Pietro. Poi le principali piazze della 

città: piazza del Popolo, piazza di Spagna, Fontana di Trevi 
dove abbiamo lanciato una monetina mettendoci di spalle 
alla fontana, tenendo gli occhi chiusi e la mano destra sulla 
spalla sinistra; in questo modo, secondo un’antica leggenda, 
si ritornerà a Roma, almeno un’altra volta nella vita. Dopo 
Palazzo Montecitorio e aver gustato un buon gelato, siamo 
tornati alla stazione Roma Termini, preso il treno e, ancora 
carichi di adrenalina ed emozione, ritornati a casa.
È stata un’esperienza indimenticabile, ce la porteremo nel 
cuore per tutta la nostra vita e per questa opportunità, rin-
graziamo infinitamente l’Amministrazione Comunale e gli 
sponsor che credono in questa iniziativa. 
Vi promettiamo che continueremo ad impegnarci e ad inse-
guire i nostri sogni!

S O C I A L E

Assessora con delega ai Servizi Sociali, Educativi, Scolastici e Politiche Giovanili: Paola Pighi

L A V I N I A ,  M A R C O ,  E V A ,  D A V I D E ,  A L E K S A N D R ,  L U C A 

3^ C, ISTITUTO COMPRENSIVO DI SOMMACAMPAGNA, SCUOLA SECONDARIA “DANTE ALIGHIERI”
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Venerdì 11 e sabato 12 Febbraio siamo andati a Roma per 
il viaggio premio ed è stata una bellissima esperienza. 

Siamo partiti venerdì mattina dalla stazione di Verona e sia-
mo arrivati verso le 11 a Roma; dopo essere passati dall’hotel 
a lasciare le valigie, ci siamo diretti subito verso il Colosseo 
e i Fori Imperiali, dove alcuni di noi hanno fatto una breve 
presentazione.
Dopo pranzo abbiamo visitato la Basilica di Santa Maria so-
pra Minerva, unica chiesa gotica di Roma, e la chiesa di San 
Luigi dei Francesi, dove abbiamo potuto ammirare un Tritti-
co di Caravaggio, che costituisce il Ciclo di San Matteo.
Nel tardo pomeriggio siamo giunti a Palazzo Madama, sede 
del Senato della Repubblica, dove una guida ci ha illustrato 
la storia del Palazzo e ci ha fatto visitare alcune delle sale più 

importanti.
Il momento più emozionante è stato quando ci siamo seduti 
nell’Aula del Senato, era davvero maestosa e ci siamo sentiti 
importanti e onorati di essere lì.
Sabato mattina siamo partiti presto per andare in Piazza San 
Pietro, una delle piazze più belle e grandi del mondo, dove 
abbiamo visitato la Basilica e le cripte; ci siamo poi diretti 
verso Piazza Navona e Piazza di Spagna, dove ci siamo fer-
mati a pranzare.
Nel pomeriggio abbiamo visto la Fontana di Trevi e dopo 
tanto camminare ci hanno offerto un buonissimo gelato; in-
fine siamo tornati in albergo a recuperare i bagagli e poi in 
stazione a riprendere il treno.
Sono stati due giorni molto intensi: abbiamo camminato 
molto, ma abbiamo ammirato luoghi e monumenti bellissi-
mi e creato un bel gruppo con gli altri ragazzi e i professori.
Siamo davvero molto felici di aver avuto l’opportunità di vi-
vere questa esperienza e siamo grati al Comune di Somma-
campagna di questo splendido premio, che ci ricorderemo 
per tutta la vita.

D I  A L E S S I O ,  G I A C O M O ,  M A D D A L E N A  E  A R I A N N A

3^ H, ISTITUTO COMPRENSIVO DI SOMMACAMPAGNA, SCUOLA SECONDARIA “DANTE ALIGHIERI”



Dal 2019, anno in cui ci siamo insediati, Sommacampagna ha attraversato un periodo di trasfor-
mazione significativa. Un periodo che ci ha visto affrontare la pandemia e la crisi dei costi ener-
getici, che hanno messo in difficoltà famiglie e attività economiche. Con politiche di sviluppo 
locale sostenibile, investimenti infrastrutturali e un impegno costante per migliorare la qualità 
della vita dei cittadini, questa Amministrazione ha lavorato instancabilmente per portare avanti 
la nostra comunità in maniera armonica in considerazione delle giuste aspirazioni delle varie 
fasce sociali, garantendo che nessuno sia lasciato indietro. La messa in sicurezza sismica delle 
scuole, l’attenzione ai punti critici della viabilità, la riduzione delle emissioni degli edifici comu-
nali, l’installazione di un sistema di telecamere che ha consentito un monitoraggio puntuale del 
territorio, sono interventi fatti per migliorare la vivibilità e la tranquillità dei cittadini. Uno dei 
punti salienti del mandato è stato sicuramente l'attenzione rivolta alla sostenibilità ambientale. 
Abbiamo continuato a portare avanti progetti che ci vedono sempre ai primi posti delle classifi-
che tra le realtà virtuose nella gestione dei rifiuti a livello nazionale, oltre al progetto relativo alle 
comunità energetiche tra i primi in Italia. Diversi sono stati i progetti di riqualificazione urbana 
che a breve saranno completati come la nuova sede della Biblioteca ed i lavori in partenza di 
rifacimento della Piazza della Repubblica. Piena valorizzazione è stata data a Villa Venier desti-
nando gli spazi sia esterni che interni a mostre ed eventi, facendo tesoro di una affascinante lo-
cation che nel suo parco offre una cornice ideale. Siamo riusciti a sfruttare le opportunità di ban-
di, fondi e collaborazioni con enti superiori per migliorare la viabilità dell’intero territorio e in 
particolare della frazione di Caselle. Diversi percorsi ciclabili saranno realizzati a breve come la 
“Ciclovia del Sole”, che collegherà Verona con Firenze passando per Sommacampagna e Caselle. 
Un’altra ciclabile in fase avanzata di progettazione per chi si dovrà recare a Villafranca collegan-
do Sommacampagna a Custoza. La riapertura del dispensario farmaceutico a Custoza pensiamo 
sia una notizia molto positiva non solo per gli anziani ma per tutti gli abitanti della frazione.

TANTO LAVORO FATTO E 
TANTE IDEE ANCORA DA 
REALIZZARE

INFORMAZIONE
POLITICA



Sono passati cinque anni dalle precedenti Elezioni Amministrative , che ci hanno visto soccom-
bere come “Lista per Sommacampagna Bellorio Sindaco”, per solo quindici voti (49,9% contro 
50,1%); personalmente penso che questo Regolamento Elettorale sia iniquo ed antidemocratico, 
che in nome della governabilità e contrariamente ad altri organismi Nazionali(Camera e Senato) 
o Consiglio Regionale, premia a dismisura la lista di maggioranza assegnando un numero di 
rappresentanti tre volte superiore a quello di minoranza.
Detto questo, come Minoranza abbiamo presentato nei vari Consigli Comunali una ottantina di 
interrogazioni, rappresentando tutte le istanze o denunce dei nostri concittadini, alcune Mozio-
ni riguardanti la cementificazione incontrollata del territorio, causa l’abbandono delle vecchie 
corti rurali, anziché recuperarle e ristrutturarle- la richiesta di revoca delle onorificenze conferite 
dallo Stato Italiano al maresciallo Tito, reo di crimini di guerra e contro l’umanità, quali le Foibe- 
infine la proposta accettata e votata all’unanimità per la posa delle Pietre d’Inciampo a perenne 
memoria delle vittime dell’Olocausto.
Riteniamo che in questi tribolati cinque anni gravati da pandemie, la Maggioranza non abbia 
ottenuto soddisfacenti opere di compensazione dalla TAV , Quadrante Europa ed Aeroporto, 
proporzionalmente a quanto ottenuto da Provincia e Regione rispetto alle piccole opere, quali le 
rotonde sul tratto di tangenziale esterna al Capoluogo, l’installazione di videocamere di control-
lo, o la messa in sicurezza di scuole ed asili: mentre riguardo la costruzioni di piste ciclabili(argo-
mento principale del nostro Programma Elettorale), questa Amministrazione ha dimostrato di 
capire e condividere l’importanza di tali opere, finanziate in gran parte dal PNRR.
Infine ringrazio i miei colleghi di Minoranza per il contributo dato in questi cinque anni, seppur 
non tutti con lo stesso impegno e partecipazione.

Ci siamo: questo quinquennio amministrativo, tra emergenze meteo e pandemia, tra fuoriuscite 
dalla maggioranza e discussioni in consiglio comunale, è arrivato al termine. Ora si apre un 
periodo molto intenso: la campagna elettorale.
La prima cosa che tutti hanno notato fino  ad oggi è il SILENZIO. Al giorno in cui scriviamo (13 
marzo 2024), ovvero a meno di due mesi dalla presentazione delle liste e dei programmi,  non 
è stato fatto il nome di un candidato Sindaco né sono stati palesati schieramenti definitivi. Il 
centro destra ha pubblicato un timido comunicato in cui afferma di cercare l’unità. Il neoformato 
gruppo civico di Caselle dialoga ad ampio spettro ed ancora non ha trovato una collocazione. La 
lista civica cui appartiene il Sindaco uscente dialoga pure  con tutti ma ancora non ha deciso. Il 
PD tace. Alla pubblicazione di questa riflessione gli apparentamenti, speriamo, saranno fatti ma 
vedere che quasi tutti potrebbero coalizzarsi con quasi tutti fa riflettere.
La seconda cosa ben visibile sono i SORRISI. Avete notato come persone, che prima per strada 
tiravano dritto, ora sorridano e salutino tutti?
La terza cosa sono PRANZI ed APERITIVI offerti. Fatevi sotto: se volete mangiare o bere gratis 
questo è il momento adatto.
Sapete però cosa non si è ancora visto? I PROGETTI. Le IDEE. Le PROPOSTE. La TRASPAREN-
ZA. A noi non piace quando tutto tace, quando può accadere tutto ed il suo contrario, perché 
questa è la politica di sempre. Quella che arriva a raccogliere le adesioni per entrare in lista 
quando è tardi per proporre modifiche ai programmi (decisi sempre da poche persone), quella 
in cui le idee non nascono dal basso ma vengono calate dall’alto e non c’è tempo per discutere.
Da questo ci siamo allontanate e, crediamo, sarebbe ora di qualcosa di nuovo.
In bocca al lupo a tutti i candidati.

BILANCI E RIFLESSIONI

LA GIOSTRA 
DELLE ELEZIONIGRUPPO 

MISTO
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Corpo 
Bandistico
Sommacampagna
01.06 - 09.06

ArteVenier
SOMMACAMPAGNA 2024

MAGGIO

GIUGNO

SETTEMBREMARZO - APRILE

Sommacampagna | Via 2 Giugno

con la collaborazione di 

1971 2021
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Matia Chincarini e 
corsisti arteterapia 
U.T.L.

FO
R

M
E

 &
 F

O
R

M
E

Andrea
Bianco
13.09 - 15.09

Comune di 
Sommacampagna 
Assessorato alla Cultura 

www.comune.sommacampagna.vr.it
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Tacconi
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Fabio Angelo
Mazzi
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Mostra
Laboratorio
03.04 - 06.04
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Parrocchia
Sommacampagna
07.03 - 17.03


